

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO I.

Palma Martes 11 de Agosto de 1891.

NUM. 133.

Los sucesos de Barcelona

Lo que sabemos

Para enterarse de una jugada de Bolsa, no hay como ir á la Bolsa. Allí todo el mundo habla de Rubert y de su corresponsal, con unanimidad de apreciaciones; el preso no es capaz, ni moral ni intelectualmente de hacer lo que se le achaca.

La Bolsa, sobre todo la Bolsa de Barcelona donde corredores y clientes se confunden formando la masa del público contratante, es una colectividad que apenas tiene secretos que no se compartan entre todos ó la mayoría de los componentes. Obligados á contratar verbalmente, es necesario para todos no solamente el crédito, sino la confianza mútua. Así se conocen todos, desde el que va á ganar más pesetas jugando al contado, al que compra ó vende en las grandes operaciones. Un amigo nuestro dice que los asiduos concurrentes á la Bolsa, conocen uno por uno á los centenares de personas que voccean y se empujan en el grandioso salón de la Lonja; y no les es nada difícil señalar á quien entra allí por primera vez. Operaciones misteriosas no se hacen; cualquiera dirá si Fulano está á la baja ó al alza, si ha perdido en las *Francias* ó ha ganado en las *Cubas*. Rubert que hace años iba á la Bolsa era conocido de todo el mundo.

Bajista encarnizado, no se le podía hacer creer que los valores hubiesen de subir; en cambio su candidez era proverbial cuando se le anunciaban cataclismos; la baja era su manía. Algo se concede, sin embargo, y es que el señor Rubert podía muy bien estar enterado de lo que se intentaba; es decir, que en tal caso cometió un delito idéntico al del señor Aleu, como nos observaba con agudeza un perspicuo bolsista.

El Sr. Rubert no ocultaba sus relaciones con el corresponsal de París, que es un fabricante muy conocido y apreciado, las cartas y los telegramas los mostraba y los leía en alta voz, en medio de un corro, que es como leerlos en medio de la calle. Según parece, y esto no lo sabemos muy bien, hubo de detenerse algún telegrama—el jueves ó el viernes,—dirigido á Rubert, lo cual—de ser cierto—probaría que podía cogerse mucho más pronto de lo que se hizo.

¿Qué decían las cartas? Muchos lo saben, á lo menos de algunas, porque las leyeron ó las oyeron leer. Referíanse naturalmente á rumores de baja, y á una de las causas posibles: á la revolución, á la actitud de los emigrados que era tranquila, *calmosa*, pero según parece no daba á aquellas importancia, fijándose principalmente en el golpe que había de darse ante la liquidación de fin de mes, que sería desastrosa.

Esto es lo que dicen en Bolsa; y, sin embargo, los informes oficiosos dicen que las cartas son más explícitas, sin clave, sin salvedades, sin ocultación de nombres. Como esto nadie puede comprobarlo conviene esperar.

Hemos recibido también multitud de cartas, en que se nos habla de que se pagaron treinta mil reales á dos hombres encargados del reclutamiento, y que guardó las armas una mujer, á quien pagaron muy mal. Los treinta mil reales fueron entregados en billetes señalados con una inicial escrita con lápiz. Naturalmente esas son novelorías que no tienen valor probatorio.

Anoche se nos dijo que el corresponsal del Sr. Rubert, cuyo nombre conoce ya todo el mundo, se había presentado ó iba á presentarse al consulado español.

La casa de un bolsista

Con objeto de comprobar algunas re-

ferencias visitamos el domicilio de don J. R. Entregamos nuestra targeta y una criada nos acompañó á un salón, amueblado con sencillez, en cuyo fondo destaca un cromo de dimensiones regulares, representando la reina regente con la banda blanca y morada de María Luisa.

La señora de la casa es joven, rubia, sumamente un tipo extranjero; una silueta de corte parisien.

«—Ya adivinará V. señora—la digimos—á qué puede venir un periodista en estos momentos. Nuestra curiosidad, hija del deber de enterar al público, no traspasará los límites que tenga V. á bien señalarla en su delicada situación.»

«—Siento—nos contestó—no poder servir á un diario que, como *La Publicidad*, ha guardado respeto y diferencia á nuestra desgracia, pero yo estoy al corriente de los negocios de mi marido é ignoro la clase de documentos de que se ha apoderado la policía y que se ha dicho le comprometen.

«Sé solo que es inocente y que de mucho tiempo, quizás de ocho años á esta parte, la opinión de mi marido era que la Bolsa había de bajar.

Fuera de esto—añadió—lo único que sé es lo que dicen los periódicos.»

Y con los grandes ojos azules, nublados por la lágrima que asomaba, nos reconstituyó nerviosamente la escena, á altas horas de la madrugada, cuando todos dormían; el llamamiento estridente del timbre que les sobresaltó, la entrada en la habitación de un grupo de hombres con bastones, llevando codo con codo á J. R., lívido y emocionado, el aturdimiento de la criada, loca de terror, interrogada por uno de los hombres sobre las intimidades de la casa, el ojeo de papeles revueltos, leídos precipitadamente, devorados con avidez, separados para desaparecer en la faltriquera del jefe; todo lo que ocurrió durante media hora inarrable, hasta que se les llevaron metidos en un coche que la señora aturrida y espantada, ahogándose de pena y de vergüenza, fué á buscar á la parada del Teatro, el único coche que había, esperando el último transeúnto.

Desde entonces la señora de J. R. no ha vuelto á ver á su marido, á quien va á llevar dos veces al día la comida, pasando por el paseo del Cementerio que conduce á los feos almacenes convertidos en prisión militar.

Los detenidos del Círculo federal orgánico

Manifestación de gratitud

Los infrascritos, detenidos en el local del Círculo Republicano Federal Orgánico (en liquidación), á consecuencia de los sucesos ocurridos en la tarde del domingo próximo pasado en el cuartel inmediato, se hallan en el caso de hacer público su reconocimiento á toda la oficialidad é individuos del batallón de cazadores de Mérida; al señor comandante de las prisiones militares establecidas en los Docks, al señor juez instructor de la causa motivada por aquellas ocurrencias, y á cuantas más personas intervinieron en la detención indicada, conducción de los infrascritos á dichas prisiones, custodia de los mismos é instrucción de la propia causa, por la caballerosidad de que les han dado evidentes muestras, atenciones de que han sido objeto y rapidez con que se han evacuado las diligencias necesarias hasta poner en libertad á los infrascritos.

Igualmente hacen público éstos su agradecimiento al presidente y vicepresidente del Círculo mencionado, comisión que visitó anteanoche al Excelentísimo señor capitán general del dis-

trito, prensa y demás personas y entidades que se interesaron por la suerte de los infrascritos, víctimas inocentes de una asonada que deploran y reprueban con toda el alma.

Y por último, quedan especialmente agradecidos al celo desplegado por el muy digno é ilustrado señor teniente coronel D. Andrés de Vila en la instrucción de la causa, merced al cual han podido recobrar la ansiada libertad y ser restituidos sin mancha al seno de sus respectivas familias.

Francisco Huguet.—Valentin Montaner.—Ramiro Fochs.—José Huguet.—Jaime Clot.—Jacinto Ferrer.—Pedro Parcerisas.—Luis Tremulla.—Agustín Sandoval.—José Serchs.—José Bosch.—Juan Giró.—Teresa Escofet.—Marcela Horta.

Otra captura en Barbará

En la carretera de esta ciudad á Sabadell en el trozo inmediato á Barbará, ha sido detenido por el alcalde de dicho pueblo, señor Vila, un sujeto indocumentado, que según manifestó se llama Miguel Borrás, sobre el cual recaen sospechas de estar muy directamente complicado en los sucesos del domingo último.

Miguel Borrás es natural de Molins de Rey; tiene unos 30 años de edad.

Llegó ayer á esta ciudad, custodiado por una pareja de la guardia civil, ingresando en las prisiones militares, donde se le tomó inmediatamente declaración el juez instructor del sumario señor Vila.

En libertad

Además de las personas de que hemos ido dando cuenta, han sido puestos en libertad los Sres. D. Jaime Clot, don José Huguet, don Valentin Montaner, don Pedro Parcerisas, don Francisco Huguet, D. José Serch y D. Luis Tramulla, que fueron detenidos en el Círculo federal orgánico de la calle de Ramalleras la noche del domingo.

Noticias varias

Se nos asegura que en la actualidad se sigue la pista á varios bolsistas y agentes de Bolsas, personas muy conocidas en esta ciudad, á quienes se considera complicadas en el hecho del cuartel del Buensuceso.

—A última hora se nota bastante movimiento en la policía, y se nos dijo que se habían operado otras capturas, una de ellas, la de otro bolsista.

No nos fué posible comprobarlo.

Correo de ayer

Gijón 7.—Se han suspedido hoy las fiestas anunciadas del programa excepto los premios á la virtud y á la velada literaria.

Por consiguiente, se ha aplazado la celebración de los juegos florales que habían de verificarse esta mañana. Por los preparativos que se hacen, resultará una solemnidad brillantísima. La reina de la fiesta colocará una corona de laurel sobre el boceto de la estatua modelada por el notable escultor señor Guxá.

Gijón 7.—A las doce del día, en el salón del Ayuntamiento, se ha celebrado la distribución de los premios á la virtud.

Los premios consistían: Uno de 200 pesetas al matrimonio que teniendo hijos propios, pruebe el haber amparado, considerándolos al igual de ellos, mayor número de huérfanos de pocos años, educándolos y enseñándoles un oficio que les asegure un modesto porvenir. El accésit es de 50 pesetas.

Otro premio de 200 pesetas á la viuda que con su trabajo sostenga á más de tres hijos de corta edad y los eduque cristianamente, probando que los mayores de siete años asisten puntualmente á la escuela. El accésit es de 50 pesetas.

Y otro de 200 pesetas á la mujer soltera ó viuda que con su trabajo sostenga á sus padres, si éstos por su edad ó por sus achaques no pueden trabajar. El accésit es de 50 pesetas.

Los aspirantes á estos premios, es condición necesaria que sean naturales y vecinos de Gijón ó llevar por lo menos diez años de residencia en el consejo.

Se ha otorgado el primer premio de 200 pesetas al jornalero Casielles, y el accésit á Menéndez, el segundo premio de 200 pesetas á Pilar Martínez y el accésit á Engracia Lafuente; y el tercer premio, también de 200 pesetas á María García, y el accésit á Manuela Díez.

El presidente pronunció un sentido discurso, bendiciendo la virtud y glorificando el trabajo, enalteciendo el ahorro exhortando á todos á las buenas obras y muy especialmente á los ricos, llamados á moralizar la clase pobre con su ejemplo primero y con parte de sus recursos después.

Gijón 7.—Se ha celebrado con gran solemnidad en el teatro de jovellanos el certamen escolar presidido por el señor Arambura, rector de la Universidad de Oviedo.

El presidente abrió la sesión con un breve discurso, pronunciando después el elogio de Jovellanos el profesor D. Felipe Gonzalez Calzada.

La orquesta de los alumnos ejecutó el preludio de *El anillo de hierro*, repetido en medio de entusiastas aplausos.

El profesor D. Manuel García Molina pronuncia un discurso alusivo al acto.

El secretario del instituto Jovellanos, Sr. Miranda, lee una Memoria sobre el certamen.

Luego se adjudican los premios y se leen poesías por los alumnos.

En los intermedios se ejecutan por éstos piezas musicales bien interpretadas.

El Sr. Aramburu pronuncia un discurso resumen de tonos muy liberales, que entusiasmó á la concurrencia, prorrumpiendo en frenéticos aplausos. El entusiasmo ha sido indescriptible.

Termina la fiesta con la coronación del busto de Jovellanos, colocado á la izquierda de la presidencia.

No se ha ejecutado el himno de Arrieta, que se cantará mañana.

El teatro estaba elegantemente adornado y completamente lleno. En su mayoría era un público de señoras.

La fiesta ha sido espléndida, brillante. Gijón 7.—Esta tarde ha acudido mucha gente á visitar el *Pelayo*.

Al llegar á bordo del *Pelayo* el conde de Revillagigedo se ha tocado la marcha real, y á la salida del comisario regio le ha saludado el acorazado con tres cañonazos.

Noticias Comerciales

Los vinos Españoles en Inglaterra

La difícil situación que amenaza el comercio de vinos en Francia con las nuevas disposiciones arancelarias votadas por la Cámara francesa de diputados, ha tenido en Inglaterra su natural efecto, pues son varias las casas comerciales de importancia que se preparan en Londres á emprender ó desarrollar mas el comercio de vinos comunes, siendo evidente que este comercio va á experimentar notables cambios en su dirección. Los periódicos y revistas mercantiles ingleses señalan también esta tendencia, que ofrece muy buena ocasión para que se conozcan mas en este país los vinos comunes españoles y adquiera mas desarrollo su comercio.

En la actualidad se advierte regular demanda en los claretes y Oportos, tanto para Londres como para Glasgow. Los precios se sostienen sin gran variación y son los siguientes:

Jerez, clase superior, de 55 á 80 libras esterlinas por bota.—Idem id, bue-

Sección Insular

La Filoxera

Pasados los momentos de alarma parece como que haya sido dado al olvido la dolorosa realidad de que aquí en nuestros viñedos, existe aquella desoladora plaga. Nada, empero, más cierto, y nada también, en su consecuencia más doloroso, que esta incalificable apatía, que tan fuertes resultados puede darnos.

Cuando veamos mañana totalmente destruidas nuestras vides, base principalísima de la vida exuberante de que gozan hoy muchos de los pueblos de esta isla, y cuando contemplemos el cuadro desgarrador que ofrece siempre la miseria, recordemos, tal vez, nuestra censurable incuria de hoy, teñido el rostro con el rubor de nuestro propio reproche.

No se allanan los obstáculos ni las dificultades se vencen, encerrando el poder de la acción en los plátónicos lindes de improductiva teoría; como no se combaten los desórdenes patológicos con la ceguera de los procedimientos empíricos. La diligencia, ilustrada con las preciosas enseñanzas de la ciencia, es la que conjura y destruye las crisis que nos amenazan, y á ella es lógico acudir para vencer la que en breve amaga acabar con nuestra riqueza vitícola.

Para ello nada tan eficaz, al decir de los inteligentes, como la plantación de cepas americanas.

Pero en este cambio de viña ¿cuantos desengaños están llamados á sufrir los pobres agricultores? Muchos, á juzgar por lo que se desprende de dolorosas experiencias de hechos ocurridos en otras comarcas, azotadas por aquella horrible plaga. Unos son engañados al adquirir las codiciadas plantas americanas, que resultan luego no ser tales; otros, que han adquirido buenas clases, se encuentran después, con que no son á ellas adaptables los terrenos que cultivan; y por último, no pocos han malogrado sus esfuerzos por falta de acierto en la importante operación del ingerito.

Otra de las causas, que contribuye también á que el agricultor ande remiso en emprender las dichas plantaciones, es la de que, no les permite á muchos su precario estado económico efectuar desembolsos en ensayos que juzgan aventurados, y que de salir frustrados, les ha de colocar en situación difícilísima, sin recursos, acosados, tal tal vez, por la usura.

De ahí el que revistan las primeras plantaciones excepcional importancia y se presenten rodeadas de miles de dificultades, de ahí el tacto de nuestras autoridades al objeto de que no resulten inútiles los gastos que se hagan, procediendo persona perita al reconocimiento previo de los terrenos en que deba plantearse la nueva viña, á fin de asegurar el éxito y amenguar la escama.

Necesario es, á presencia de tan grave crisis, que los ricos propietarios, que los grandes hacendados, presten su incondicional apoyo al cultivador, que falto de recursos carece de medios con que atacar el mal, que si hoy invade sus dominios, no ha de tardar en destruir mañana los del vecino, y por peligrosa cuan funesta conjunción se conserva y acrecenta el germen de la disolución y de la muerte.

Si así no se hace, y se deja por el contrario confiada al azar la solución de asunto tan vital, no se dejarán esperar los efectos, que como hemos dicho en los comienzos de estas líneas, serán la total ruina de nuestra importante riqueza vitícola.

Escritas las anteriores líneas hemos sabido, que de las investigaciones practicadas el domingo por la comisión técnica en los viñedos de diferentes pueblos, resulta que la invasión filoxérica sigue progresivamente en su obra de destrucción; habiéndose observado que en aquellos en que los propietarios procedieron á la quema de cepas infestadas, el devastador insecto ha continuado propagándose igualmente con gran rapidez.

Razon poderosísima, que aducimos en abono de los humildes consejos que nos ha inspirado el amor por esta hermosa tierra que nos vio nacer.

En los registros del Ayuntamiento no se inscribió ayer la imposición de ninguna multa.

En la calle de la Marina una numerosa brigada de operarios sigue trabajando con actividad en la colocación de rails para la nueva tranvía.

Tocan á su fin las obras de recomposición del afirmado de la calle del Mar.

Ya era hora.

Quéjense y con razon sobrada los vecinos de la calle de los Frailes del intransitable estado en que se halla el piso de la misma, rogándonos lo manifestemos así á la Comisión de Obras públicas, por si se digna ordenar su inmediata recomposición.

La Empresa de la Plaza de Toros pone en conocimiento de los abonados á las últimas corridas que podrán disponer de sus respectivas localidades desde el jueves hasta el viernes á las 12 de la mañana en la ventanilla del Teatro; pasado dicha hora se considerará renunciado á ellas, quedando abierto el despacho para el público en dicha ventanilla hasta el sábado á las dos de la tarde.

Un nuevo cuadro de D. Francisco Maura ha estado últimamente expuesto en los escaparates de la tienda de los Sres. Pons y Bonet; como todos los que salen del correcto pincel de tan aventajado pintor, han podido los aficionados admirar en él un conjunto exquisito y una riqueza de detalles verdaderamente magistral.

Reciba el señor Maura nuestra felicitación por su última producción.

En honor á la Virgen de la Bonanova celebrarán el domingo su fiesta anual los vecinos de aquel caserío.

Por defecciones á lo mandado en el artículo 23 de la ley municipal, ha multado el Gobierno civil á varios Ayuntamientos de esta provincia.

Siguen en sus trece de remojar al prójimo algunos de los vecinos que adornan con macetas sus balcones.

Con un poco más de cuidado que se tuviera al regarlas, se lograría tal vez no causar al transeunte las molestias que motivan este suelto.

La Comisión provincial del Centenario del descubrimiento de América, celebrará sesión el jueves por la mañana en el despacho del señor Gobernador civil de la provincia.

Sirva la anterior noticia de contestación á los que creían se había disuelto la citada Comisión.

En las inmediaciones de la *Cordeleta* del arrabal de Santa Catalina pasaba al anochecer de ayer un carrito que hubo, sin duda, de parecer sospechoso á los carabineros allí de punto, toda vez que dis-

pararon contra él sus carabinas causando un susto fenomenal á varias personas que apercibieron el silbido aterrador de los proyectiles, al pasar por junto á ellas.

Tales hechos nos imponen el deber de suplicar á los Jefes de dicho cuerpo se dignen amonestar á los individuos del mismo, á fin de que se abstengan en lo sucesivo de repetir hechos, que como el que reseñamos, pueden originar fatales consecuencias.

Costeado por el rico banquero D. Miguel Salvá celebróse anoche á bordo del vapor *María* un esplendido banquete.

El buque ostentaba profusa iluminación, reinando durante la comida el mayor contento entre los comensales.

En la plaza del Mercado dos sujetos, beodo uno y el otro semi idem, se propinaron ayer tarde una soba mas que regular, por lo que merecieron el honor de ser escoltados por un guardia municipal hasta el depósito de Capuchinos.

Ayer tarde, á la hora de costumbre, emprendió el viaje para nuestra vecina isla de Mahon el vapor correo *Nuevo Mahón* con carga varia y 23 pasajeros, entre ellos el Sr. Marqués de Binimuslem, un capitán y dos tenientes de infantería y seis individuos de tropa.

En la casa de socorro del Ayuntamiento fué curada ayer tarde á un muchacho una extensa herida que se causó en una pierna, al saltar la pared de una casa sita en la barriada del *Hort des Cà*.

Al capitán de Artillería D. Francisco Masaller se le ha concedido el pase á situación de supernumerario sin sueldo por tiempo indefinido.

Como saben nuestros lectores este ilustrado oficial tiene presentado en colaboración con nuestro querido amigo el capitán de infantería D. Francisco de P. Monesterio, un proyecto de baterías de costa y reforma del material de Artillería.

¡Ojo con ellas!!

En Madrid—leemos en un colega circular monedas de plata de dos pesetas falsas. Son del año de 1869 y se distinguen de las legítimas en su color oscuro y en que su acordoncillo es algo borroso. El sonido es bueno.

Decíamos hace unos días que era menester picar las piedras, por demas resbaladizas, de mas de una de nuestras calles, cuando hete ahí que vienen los hechos á confirmar nuestro aserto, por sí dudaban de él nuestras autoridades.

Ayer, en el peso del carbon, se cayeron tres caballerías en el corto intervalo de una hora; por cierto que una de ellas se rompió una pierna, quedando su dueño sumido en el mayor desconsuelo ántea que lla tan desgraciada ocurrencia.

¿Porqué no procede, pues, la autoridad á realizar dicha mejora en cuantas calles sea menester?

La seguridad é intereses materiales del vecindario así lo reclama.

Los Sres. Pano y C.^a ha tenido la amabilidad, para con nuestro director, de remitirle nota detallada del balance con que ha saldado las cuentas en el pasado año la *Compañía La Forcière* de seguros contra los riesgos de transporte y accidentes de todas clases.

El halagueño resultado obtenido hace esperar que dicha Compañía irá todos los años en progresivo aumento.

Por su nebuloso aspecto parece

más bien el de hoy nn dia de Enero, que no del mes de Agosto en que estamos.

Desde las primeras horas de la madrugada cae sobre esta ciudad una pausada, ligera pero continua lluvia, que sigue, con muy cortos intervalos, á las seis de la mañana en que cerramos la presente edición.

El mundo militar

Podemos adelantar algunos datos sobre la propuesta reglamentaria de Julio en el arma de Infantería.

Ascenderan por ella en la escala activa, un teniente coronel, cinco comandantes, doce capitanes y diez y ocho primeros tenientes.

En la escala de reserva un comandante, un capitán, tres primeros tenientes, dos idem segundos y once sargentos.

La propuesta es algo más numerosa que la de meses anteriores, mas falta mucho para llegar al anhelado movimiento del penalizado escalafon de esta numerosa é importante arma.

La de caballería será muy poca numerosa.

La prensa de Cartagena habla de la detención de dos oficiales de aquella guarnición, detención que llevó á cabo al Gobernador civil de la provincia el domingo último, sin mas ni mas.

Los oficiales expusieron en buenas formas que como tales fueran conducidos al principal, mas su petición cayó en el vacío y su cuerpo en una inmunda cárcel guardada de malhechores de la peor ralea.

Deseamos que el hecho se ponga en claro y terminen para siempre alcaldadas á todas luces injustificadas.

En el presente mes pasan á la escala de reserva del arma de Infantería, un teniente coronel, dos comandantes, siete capitanes y cuatro primeros tenientes.

Ha sido nombrado auxiliar de la Biblioteca militar del Ministerio de la Guerra el eximio escritor militar Sr. Barado.

Este nombramiento honra al General Azcarraga.

Correo de Mahon

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación ha declarado á D. Antonio Mora y Enrich incapaces para ejercer el cargo de concejal del Ayuntamiento de Mercadal, revocando el acuerdo de la Comisión Provincial.

—Por el Sr. Silvela ha sido confirmado el acuerdo de la comisión provincial de estas Islas, anulando las elecciones municipales que se celebraron en la capital de Menorca en Mayo próximo pasado.

—Se ha constituido el Ayuntamiento de Villacárlos habiendo tomado posesion de la Alcaldía don José Vila Prieto.

Correo de Felanitx

Ha fallecido en Felanitx D. Bartolomé Boné y Bordoy.

—Se ha comenzado en el término de Felanitx la recolección de la almendra. Aunque no es abundante, al decir de *El Felanitense* los propietarios se muestran satisfechos.

—Se han recibido las campanas destinadas á la iglesia del caserío de *Cas Concos*.

Correo de Inca

En la populosa villa de Inca se ha celebrado la fiesta de Santo Domingo con la extraordinaria animación y esplendor de años anteriores.

